
ХРОНИКИ и смѣсь.

— Бывшій въ г. Софіи въ 1910 г. съѣздъ славянскихъ 
врачей предназначилъ мѣстомъ будущаго всеславянскаго съѣзда 
Россію, выразивъ пожеланіе, чтобы этотъ съѣздъ былъ созванъ 
по болѣе широкой научной программѣ, а не ограничивался бы 
исключительно врачебной спеціальностью. Нынѣ вопросъ о со
зывѣ будущаго «всеславянскаго съѣзда общественнаго оздоров
ленія» въ Петербургѣ окончательно рѣшенъ въ смыслѣ созыва 
его въ Петербургѣ въ маѣ 1912 года, въ срокъ отъ 15-го до 
19-го мая ст. ст. (28-го мая—1-го іюня нов. ст.). Самый съѣздъ 
кромѣ общихъ собраній при открытіи и закрытіи съѣзда будетъ 
имѣть четыре главныхъ секціи или отдѣла: 1) общественной ме
дицины, 2) физическаго воспитанія, 3) общественной нравствен
ности и 4) вопросовъ здоровья и умственнаго и нравственнаго 
развитія дѣтскаго организма Организаціоннымъ комитетомъ на
мѣчены уже и программные вопросы по разнымъ отдѣламъ съѣзда. 
Такъ, по первому отдѣлу (предсѣдатель Д. О. Оттъ) намѣчены 
слѣдующіе программные вопросы: 1) Общественная медицина и 
врачебные съѣзды: 2) Наука и медицинская практика въ борьбѣ 
съ эпидеміями чумы и холеры: 3) Санитарный надзоръ за шко
лами: 4) Вопросъ о научномъ усовершенствованіи врачей. Въ 
числѣ вопросовъ третьяго отдѣла имѣются вопросы о борьбѣ съ 
дѣтской преступностью и борьбѣ съ самоубійствомъ. Кромѣ 
программныхъ вопросовъ на съѣздѣ будетъ дано мѣсто и дру
гимъ внѣпрограммнымъ вопросамъ въ зависимости отъ времени, 
оставшагося отъ обсужденія программныхъ вопросовъ. Въ этомъ 
отношеніи всѣ желающіе сдѣлать докладъ приглашаются свое
временно заявлять краткія его положенія или присылать самый 
докладъ на имя организаціоннаго комитета: Петербургъ, Симео
новская ул., 1. За справками по съѣзду могутъ обращаться туда 
же, въ помѣщеніе организаціоннаго комитета, или непосредственно 
къ генеральному секретарю съѣзда проф. С. К. Гогелю (Бассей
ная, 15). Въ связи со съѣздомъ устраивается въ Петербургѣ и 
всеславянская выставка общественнаго оздоровленія (предсѣда
тель выставочнаго комитета В. И. Ковалевскій), которая продол
жится съ половины апрѣля до половины іюня. Программа вы
ставки соотвѣтствуетъ программѣ съѣзда, но сверхъ вышеука



занныхъ отдѣловъ программы съѣзда на ней между прочимъ бу
дутъ выдѣлены нѣсколько самостоятельныхъ отдѣловъ. Само со
бою разумѣется, что выставка предназначена дополнять съѣздъ 
своими экспонатами, и потому привлеченіе на выставку возможно 
большого числа участниковъ изъ славянскихъ странъ представ
ляется крайне желательнымъ. Послѣ съѣзда предположены экскур
сіи въ окрестности Петербурга, въ Москву и внутрь Россіи. Го
стями предстоящаго съѣзда могутъ быть члены семействъ уча
стниковъ съѣзда, которымъ предоставляются всѣ льготы, уста
навливаемыя для членовъ съѣзда (Русская Вѣдомость № 277).

— Въ засѣданіи Петербургской городской думы 20-го но
ября разсматривался между прочимъ вопросъ о постройкѣ горо
домъ новой психіатрической больницы. Послѣ продолжительныхъ 
и оживленныхъ преній рѣшено было построить больницу на 1500 
кроватей въ городской Новознаменской дачѣ для психическихъ 
больныхъ—хрониковъ и больницу на 300 кроватей для больныхъ 
съ острой формой заболѣванія въ мѣстности «Рублевикъ», гдѣ 
уже сооружается больница имени Петра І-го (Рѣчь № 330).

— Царицынское уѣздное Земство, обезпокоенное прогрес
сивно развивающимся среди крестьянскаго населенія пьянствомъ, 
обратилось къ губернатору съ ходатайствомъ о воспрещеніи тор
говли спиртными напитками на ярмаркахъ и въ ближайшихъ къ 
нимъ населенныхъ пунктахъ. Ходатайство губернаторомъ откло
нено (Русскій Врачъ № 40).

— Во время обсужденія доклада по Гедеоновской пси
хіатрической больницѣ, возникли интересныя пренія по вопросу 
о способѣ транспортировки больныхъ, содержаніи больныхъ въ Мо
сковской окружной лѣчебницѣ и объ «утенкѣ»—побѣгахъ ду
шевно-больныхъ. Способы транспортированія больныхъ здѣсь са
мые примитивные. Больного изъ уѣздной больницы направляютъ 
въ ближайшую полицію, а оттуда подъ охраной полицейскаго 
въ Гедеоновку; подъ этой охраной больному иногда приходится 
продѣлывать по 200—300 верстъ. Помощникъ врачебнаго инспек
тора Егоровъ, говоря о такомъ способѣ транспортированія, ука
зывалъ на необходимость замѣны въ такихъ случаяхъ полицей
скаго стража фельдшеромъ, мотивируя это тѣмъ, что въ такихъ 
случаяхъ не будутъ имѣть мѣста такія явленія, какъ смерть ду
шевно-больныхъ въ дорогѣ, при чемъ на вскрытіяхъ у него обна
руживались переломы реберъ (!). Старшій врачъ Максимовъ ука
залъ на невозможныя условія содержанія больныхъ въ этой лѣчеб
ницѣ, которыя онъ назвалъ ужасными, и призывалъ Земство къ 
вмѣшательству и контролю въ дѣлѣ окружной лѣчебницы. По воп- 



росу сбъ«утеч-кѣ» душевно больныхъ Максимовъ сказалъ: «Отъ 
насъ, психіатровъ, требуютъ, чтобы мы караулили своихъ больныхъ; 
требуютъ, чтобы домъ сумашедшихъ былъ достаточно крѣпокъ, и 
окружаютъ лѣчебницы высокими каменными стѣнами, устраиваютъ 
крѣпкія желѣзныя рѣшетки. Не смотря на это, «утечка» все- 
таки бываетъ, и это уже не такая страшная вещь, стоитъ только 
вспомнить, что до 70% больныхъ въ нѣкоторыхъ губерніяхъ Рос
сіи гуляютъ на свободѣ». Между тѣмъ всякій побѣгъ всегда до
ставляетъ врачамъ массу хлопотъ, массу страданій, почему они 
въ вопросѣ объ «утечкѣ» въ большинствѣ случаевъ пересали
ваютъ, хотя больныхъ слѣдовало-бы держать посвободнѣе. «Намъ, 
чье призваніе лѣчить», горько воскликнулъ Максимовъ, «всякую 
«утечку» ставятъ въ строку, а тѣмъ, чье все назначеніе въ томъ, 
чтобы охранять отъ «утечки», чьи учрежденія устроены и об
ставлены такъ, чтобы предупредить всякую возможность «утеч
ки»,—имъ такого упрека не ставится» (Русскій Врачъ № 41).

— 26 сентября въ Харьковскомъ университетѣ совершена 
закладка клиники нервныхъ болѣзней. О постройкѣ этой клиники 
университетъ началъ хлопотать еще въ семидесятыхъ годахъ, но 
министерство до послѣдняго времени не отпускало нужныхъ 
средствъ (Врачебная Газета № 41).

— Антиалкогольный день въ Петербургѣ далъ сбора 
7010 руб.; расходовъ по печатанію брошюръ и другихъ было 
около 2 т. руб., (Врачебная Газета № 41).

— По постановленію губернскаго правленія въ г. Ревелѣ 
директоръ психіатрической лѣчебницы докторъ Аронъ Кюгель- 
хенъ преданъ суду за нерадѣніе по службѣ, вслѣдствіе чего 
двое больныхъ лѣчебницы утонули въ морѣ (Врачебная Газета 
№42).

— Въ засѣданіи Московскаго отдѣла по воспитанію и обу
ченію ненормальныхъ дѣтей д-ръ Н. П. Постовскій сдѣлалъ по
пытку выяснить количество ненормальныхъ дѣтей и необходимое 
для ихъ обученія число вспомогательныхъ школъ. Исходнымъ 
пунктомъ для изслѣдованія докладчика явилось количество не
нормальныхъ дѣтей въ Ольгинско-Пятницкомъ 3-классномъ жен
скомъ училищѣ за 4 года существованія при немъ вспомогатель
наго класса для такихъ дѣтей. Въ среднемъ за эти 4 года 
здѣсь было 3,7% ненормальныхъ дѣтей. Для всей же Москвы, 
по вычисленію докладчика, процентъ этотъ равенъ 2,6. При
нимая во вниманіе, что всѣхъ дѣтей школьнаго возраста отъ 
8 до 14 лѣтъ въ Москвѣ 88.000, число отсталыхъ выразится 
цифрой 2304 человѣкъ. Если за нормальный типъ взять школу



въ 60—80 человѣкъ, то число вспомогательныхъ школъ для не
нормальныхъ дѣтей Москвы должно быть 19—25, а при все
общемъ обученіи—29—38 (Врачебная Газета № 44).

— Въ Москвѣ отдѣлъ по воспитанію и обученію отсталыхъ 
дѣтей принялъ послѣ доклада д-ра В. П. Кащенко о воспитаніи 
и обученіи дефективныхъ дѣтей въ Россіи слѣдующее постанов
леніе: «Признавая настоящую постановку дѣла воспитанія и обу
ченія дефективныхъ дѣтей крайне недостаточной, отдѣлъ выска
зывается: 1) за ходатайство передъ членами Государственной 
Думы о разсмотрѣніи въ связи со всеобщимъ обученіемъ воп
роса о раціональной постановкѣ воспитанія и образованія дефек
тивныхъ дѣтей; 2) за созывъ всероссійскаго съѣзда дѣятелей 
по воспитанію и образованію дефективныхъ дѣтей по вопросамъ 
организаціи спеціальныхъ лечебно-воспитательныхъ заведеній для 
такихъ дѣтей» (Врачебная Газета № 44).

— 30 октября въ Петербургѣ состоялось учредительное 
собраніе Россійскаго Медицинскаго Общества врачей-трезвенни- 
ковъ. Ближайшей задачей является объединеніе врачей-трезвен- 
никовъ въ цѣляхъ пропаганды трезвости и научной разработки 
дѣйствія спиртныхъ напитковъ на человѣческій организмъ. Въ 
программу ближайшей дѣятельности Общества входятъ: изданіе 
брошюръ, организація курсовъ по алкоголевѣдѣнію и справочнаго 
бюро по вопросамъ алкоголизма, устройство патроната для алко
голиковъ, возбужденіе ходатайства о введеніи въ Россіи услов
наго осужденія алкоголиковъ по идеѣ американскаго судьи Пол
ларда и устройство спеціальной библіотеки. Въ совѣтъ Обще
ства избраны: предсѣдателемъ А. Л. Мендельсонъ, товарищемъ 
предсѣдателя И. В. Сажинъ, казначеемъ В. С. Сопѣгинъ, секре
тарями: Н. Н. Тутолминъ и В. А. Волькенштейнъ, членомъ со
вѣта Н. И. Григорьевъ (Врачебная Газета № 45).

— Въ Москвѣ организовано недавно общество изученія гип
нотизма и сходныхъ съ нимъ явленій природы на основѣ поло
жительныхъ знаній. Цѣль общества—разработка вопроса о гип
нотизмѣ не только въ психологическомъ отношеніи, но преиму
щественно съ точки зрѣнія тѣхъ положительныхъ знаній, ка
кими являются физика и химія. Въ члены общества и члены- 
соревнователи могутъ приниматься лица обоего пола и учащіеся 
высшихъ учебныхъ заведеній; при поступленіи, однако, необхо
дима рекомендація двухъ дѣйствительныхъ членовъ общества. 
Размѣръ членскаго взноса при поступленіи въ общество установ
ленъ въ размѣрѣ 2 рублей для дѣйствительныхъ членовъ и 5 
рублей для членовъ-соревнователей (Врачебная Газета № 45).



— Въ Москвѣ организуется перепись душевно-больныхъ 
г. Москвы. Осуществить эту перепись предполагается одновре
менно съ предстоящей однодневной переписью московскаго насе
ленія (Врачебная Газета № 45).

— Владимірскую губ. приходится причислить къ «са
мымъ пьянымъ». Такъ, за 1910 годъ въ губерніи выпито 
1230 тыс. ведеръ водки на 10,370 тыс. руб., а въ 1908 г. 
населеніе губерніи пропило 1/7 часть всего урожая; за 8 послѣд
нихъ лѣтъ число пивныхъ лавокъ въ губерніи возросло въ 10 
разъ. Изъ числа скоропостижно умирающихъ въ губерніи 1/4 
часть умираетъ отъ пьянства. 60 проц. преступленій въ губерніи 
совершается подъ вліяніемъ алкоголя; изъ числа душевно-боль
ныхъ 42 проц. алкоголиковъ (Врачебная Газета № 46).

— Въ свое время Московское губернское земство возбу
дило въ министерствѣ внутреннихъ дѣлъ ходатайство о разрѣ
шеніи помѣщать въ Московскую окружную психіатрическую ле- 
чебнипу душевно-больныхъ, подлежащихъ содержанію въ домахъ 
для умалишенныхъ на основаніи 95 и 96 стт. улож. о наказ. 
сверх. предоставленныхъ губернскому земству 100 мѣстъ въ этой 
лечебницѣ. Главное управленіе по дѣламъ мѣстнаго хозяйства по 
этому поводу теперь сообщаетъ, что Московская окружная ле
чебница переполнена: вмѣсто 720 мѣстъ, предоставленныхъ обще
ственнымъ учрежденіемъ, тамъ занято теперь 760, при чемъ 40 
сверхкомплектныхъ больныхъ приняты въ лечебницу частью въ 
счетъ свободныхъ вакансій тюремнаго вѣдомства, частью же пу
темъ помѣщенія въ земскихъ палатахъ больныхъ сверхъ нормы. 
Въ конечномъ итогѣ въ общихъ отдѣленіяхъ лечебницы содер
жатся 919 больныхъ, причемъ 19 человѣкъ приняты уже сверхъ 
комплекта лечебницы. При этомъ главное управленіе по дѣламъ 
мѣстнаго хозяйства напоминаетъ, что Московская окружная ле- 
чебница должна, согласно уставу, безпрепятственно принимать 
больныхъ арестантовъ и испытуемыхъ отъ тюремнаго вѣдомства, 
хотя бы свободныхъ мѣстъ и не было. Иными словами, даже 
при теперешнемъ переполненіи отказать тюремному вѣдомству 
лечебница не имѣетъ права. При такихъ условіяхъ министерство 
внутреннихъ дѣлъ не сочло возможнымъ удовлетворить ходатай
ство губернскаго земства (Врачебная Газета № 47).

— Въ ознаменованіе столѣтія со дня кончины митрополита 
Платона, исполняющагося въ 1912 году, группа бывшихъ воспи
танниковъ Московской духовной семинаріи рѣшила образовать 
особый фондъ для устройства при Московской духовной семи
наріи «показательной библіотеки по борьбѣ съ алкоголизмомъ». 



Въ составъ библіотеки должна войти вся имѣющаяся на рус
скомъ и иностранныхъ языкахъ антиалкогольная литература, діа
граммы о развитіи алкоголизма въ разныхъ странахъ, статисти
ческія таблицы, графики и проч. Въ настоящее время иниціаторы 
«показательной библіотеки по борьбѣ съ алкоголизмомъ» выпу
стили воззваніе ко всѣмъ бывшимъ воспитанникамъ Московской 
духовной семинаріи (основателемъ которой является митрополитъ 
Платонъ) внести въ новое дѣло свою «лепту» (Врачебная Га
зета № 47).

Лѣтопись Общества невропатологовъ и психіатровъ при Импе
раторскомъ Казанскомъ Университетѣ.

Протоколъ засѣданія Общества невропатологовъ и психіатровъ при 
Императорскомъ Казанскомъ Университетѣ 11 мая 1911 года.

Предсѣдательствовалъ проф. Л. О. Даркшевичъ при сек
ретарѣ Баклушинскомъ. Присутствовали: проф. В. П. Осиповъ; 
д-ра: Архангельская, Вишневскій, Донсковъ, В. И. Левчаткинъ, 
Сороковиковъ, Первушинъ, Веселитскій, Дворновичъ, Лопухинъ, 
Шоломовичъ, Чалусовъ, Павленко, Глушковъ, Тупицинъ, Осокинъ.

ДОКЛАДЫ:

I. Дѣйствит. членъ Общества В. Д. Лопухинъ: Демон
страція больного, оперированнаго по поводу припадковъ парціаль
ной эпилепсіи, вызванныхъ опухолью головного мозга.

ПРЕНІЯ.

В. И. Левчаткинъ. Случай привлекаетъ вниманіе съ той 
стороны, что сначала какъ будто устанавливалась связь припад
ковъ съ выпивкой, но послѣдующія явленія показали, что связи 
этой нѣтъ; настоящее положеніе больного значительно лучше и 
если еще продолжаются припадки, то они м. б. объясняются, 
что оперируемое мѣсто еще не зажило, тамъ еще есть процессы 
воспалительнаго характера, вызывающія припадки.


